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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер восточный, умеренный; темпе-
ратура -15…-20.

5 февраля по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер восточный умеренный; тем-
пература ночью -17…-22, местами до -27, днём 
-11…-16, местами до -19.

6 февраля по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер восточный, умеренный; тем-
пература ночью -15…-20, местами до -25, днём 
-12…-17.
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Каждый десятый родился в Лисках
По данным Фонда социального страхования, в 2011 году 

в роддомах Воронежа и области на свет появились 23 413 
малышей. Из них 2290, то есть каждый десятый родился в 
Лискинском районе. Средний возраст мам, как и прежде, 
равен 27 годам (в Центральном федеральном округе - 28 лет). 
Пять жительниц области стали мамами после 45 лет. Снова 
среди новорожденных больше представителей сильного пола: 
на 11996 мальчиков приходится 11417 девочек. Двойняшки 
родились в 204 семьях, тройняшки - в трёх. 

Квартиры вновь подорожали
В Воронеже цены на жильё за минувший год повысились 

на 9,5 процента, что ставит наш город в ряд с Белгородом, 
Красноярском, Казанью и Екатеринбургом в число российских 
лидеров по росту стоимости квартир. Согласно данным мони-
торинга ГдеЭтотДом.РУ средние темпы роста цен на жильё 
в российских городах в 2011 году совпали с официальным 
уровнем инфляции и составили 6,1 процента (в 2010 году – 2,5 
процента). Причём есть и обратные примеры – в Волгограде, 
например, стоимость квартир на вторичном рынке за год сни-
зилась на 0,4 процента.

Мошенников не становится меньше
В нашем регионе за прошедший год зарегистрировано 2795 

экономических преступлений. Такие данные обнародовала 
прокуратура Воронежской области. Как сообщили в ведом-
стве, типичными для региона стали преступления в сфере 
агропромышленного комплекса, мошенничество, присвоение 
и растрата денег, изготовление и сбыт поддельных денег и 
ценных бумаг. По-прежнему значительное число преступлений 
совершается против собственности и в финансово-кредитной 
системе. В прошлом году за совершение экономических престу-
плений к уголовной ответственности привлечены 616 человек, 
восьмерых из них взяли под стражу.

Вынесен приговор. Срок – реальный
Вчера в Ленинском федеральном суде Воронежа вынесен 

приговор по нашумевшему делу о гибели в ДТП 23-летней 
Полины Ивакиной. Драма произошла поздним вечером  
5 сентября 2009 года на улице Плехановской возле гостиницы 
«Брно». Полина погибла под колёсами мчавшегося с большой 
скоростью автомобиля «Инфинити», за рулем которого на-
ходился Сергей Терехов. Уголовное дело долго волокитилось 
органами дознания, и только теперь в нем поставлена точка. 
Судья Николай Косенков вынес обвиняемому наказание: 
лишение свободы на два года шесть месяцев в колонии-
поселении.
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Отчитаются о своих доходах
Члены правительства и чиновники, представляющие Рос-

сию в высших органах управления госкорпораций и госкомпа-
ний, теперь должны ежегодно отчитываться перед кабинетом 
министров и Минэкономразвития РФ о своей работе. Соот-
ветствующее постановление Правительства размещено на 
сайте кабинета министров. Согласно документу отчёты нужно 
представить не позднее первого мая. Помимо этого, Президент 
Дмитрий Медведев в рамках курса борьбы с коррупцией по-
ручил руководителям российских госкомпаний, а также ак-
ционерных обществ, в которых государство имеет блокпакет, 
к первому  апреля представить сведения о своих доходах и о 
доходах своих супругов и даже несовершеннолетних детей.

В Австралии бушует наводнение
В Австралии непрекращающиеся ливневые дожди вызвали 

массовые наводнения. Основной удар стихии пришёлся на 
восточное побережье – штаты Новый Южный Уэльс и Квин-
сленд. Сообщение покинуть дома получили более 1600 жителей 
города Мори и 80 человек из соседнего Бинигай, после того 
как вода в реках Мехи и Гвидер поднялась до самого высокого 
уровня за последние 35 лет. Кроме того, из посёлка Палла-
маллава спасатели эвакуировали около шести сотен жителей, 
ещё несколько сот человек ожидают прибытия транспорта и 
вертолётов для перевозки их в безопасные места. 
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- Повара, которые теперь 
именуются операторами 
питания, готовят только на 
паровом оборудовании, со-
храняющем все полезные 
свойства продуктов, - говорит 
директор гимназии Татьяна 
Гаула. - Внешне столовая 
тоже преобразилась: интерьер 
здесь как в хорошем кафе.

Меню разнообразное и 
разрабатывалось с учётом 
пожеланий родителей: тут и 
плов, и блинчики, и салаты, 
и блюда из рыбы, и так лю-
бимое школьниками жаркое 
в горшочках. 

- Наше новое оборудова-
ние полностью автоматиче-
ское. Поставил блюдо, нажал 

кнопку, а машина сама его 
приготовила, отключилась и 
подала сигнал, что пора выни-
мать, - рассказывает заведую-
щая производством питания 
Людмила Ворфоламеева. 

По специальному абоне-
менту каждый ученик может 
выбрать один из нескольких 
вариантов комплексного обе-
да, которые не повторяются в 
течение десяти дней. Средняя 
их стоимость – около 40 ру-
блей. А ученики начальных 
классов, спортсмены, дети 
с ослабленным здоровьем и 
из малообеспеченных семей 
получают горячее питание 
бесплатно. Кстати, на днях в 
столовой появилась новинка 
- автомат по изготовлению 
витаминных напитков. 

Столовая  
на «пятёрку»
В рамках федеральной программы восемь воронеж-
ских школ получили грант на капитальный ремонт и 
переоснащение столовых. Первая из таковых откры-
лась в гимназии № 9. На её оборудование потрачено 
850 тысяч рублей из федерального и больше двух 
миллионов рублей  из местного бюджетов.

Борис Ваулин

«Роль гражданского обще-
ства в развитии здравоохра-
нения России» - так сам Лео-
нид Рошаль определил тему 
своей встречи. Вступление 
было несколько неожидан-
ным. «Если вы не будете со-
гласны с тем, что услышите, 
можете кричать, свистеть, 
топать ногами», - объявил 
он собравшимся. И началось 

двухчасовое общение с залом, 
а потом ещё около часа - от-
веты на вопросы. Говоря о 
гражданской позиции людей 
в белых халатах, Рошаль 
вспомнил август 1991 года, 
когда он был среди защитни-
ков Белого дома. 

«Медиков здесь оказалось 
около семисот человек. Мно-
гие пришли вовсе не потому, 
что верили Ельцину, а потому 
что могла пролиться большая 

кровь, и они готовы были 
оказывать помощь.  Хотя и 
сами готовы были умереть», 
- подытожил воспоминания 
о тех днях Леонид Михай-
лович. Последняя фраза не 
совсем понятна. Если многие 
не верили призывам Ельцина, 
зачем же тогда умирать за 
него? 

Сравнивая нынешние 
многотысячные митинги на 
Болотной площади, Рошаль 

сказал, что не был на них, 
но разговаривал со многими 
участниками манифестаций. 
Они называли главную при-
чину стихийного протеста: 
невероятный уровень кор-
рупции в столице. «Тем, кто 
занимается бизнесом, уже 
невозможно работать. После 
1991 года власть в стране за-
хватила шваль. 

Моя «палата» с краю…

Валерий ВалентиноВ

Вначале состоялась встреча 
губернатора и Полномочного 
Посла, на которой обсужда-
лись различные направления 
взаимодействия дипмиссии и 
правительства Воронежской 
области. В частности, глава 
региона пригласил дипломата 
в мае нынешнего года посетить 
Воронежскую область.

 Далее в резиденции Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла 
ФРГ в РФ в форме делового за-
втрака прошёл «круглый стол», 
в котором приняли участие 
члены российско-германской 
внешнеторговой палаты. В неё 
входит около 800 действующих 
в России немецких компаний 
и российских фирм, работаю-
щих на территории Германии. 
Губернатор Алексей Гордеев 
проинформировал немецких 
бизнесменов о направлениях, 
которые Воронежская область 
намерена развивать во взаимо-
действии с иностранными парт-
нёрами, подчеркнув, что счита-
ет наиболее перспективными 
– создание промышленных 
производств в индустриальном 
парке «Масловский», а также 
сотрудничество в сфере сель-
ского хозяйства, IT-технологий 
и ряде других отраслей.   

  – Можно объединить уси-
лия в развитии промышленного 
производства, сельского хозяй-
ства, торговли, в модернизации 
сферы образования и науки, 
информатизации и автомати-
зации, тем более что по мно-
гим направлениям работа уже 
идёт, – сказал Алексей Гордеев 
немецким предпринимателям. 
Он отметил, что любому инве-
стору, пришедшему в регион, 
областное правительство будет 
оказывать всяческую поддерж-
ку и упрощать взаимодействие 
с различными административ-
ными структурами.

В свою очередь европей-
ские партнёры выступили с 
конкретными инициативами 
и проектами. В частности, 
было озвучено предложение 
по участию немецкой стороны 
в развитии «воздушных ворот» 
Воронежа – реконструкции 
аэропорта. Губернатор под-
черкнул, что регион крайне 
заинтересован в развитии аэро-
порта, а также связанной с ним 
инфраструктуры – гостиниц и 
выставочного комплекса.

На встрече поднималась 
проблема подготовки квали-
фицированных кадров как 
в Воронежской области, так 
и в других регионах России. 
Алексей Гордеев напомнил, 

что в регионе много вузов, 
поэтому воронежцы готовы 
развивать любые планы по 
взаимодействию в этом на-
правлении. Причём это каса-
ется подготовки кадров всех 
уровней квалификации. Одно 
из предложений немецкой 
стороны – создание в регионе 
центра по подготовке спе-
циалистов для аграрной сферы. 
       Немецкие компании также 
презентовали ряд проектов по 
развитию мясного и молочного 
скотоводства. Алексей Гордеев 
подчеркнул, что эта тема для 
нас очень актуальна и приори-
тетна.  

   – Племенное скотоводство 
для Воронежской области - на-
правление номер один. В про-
шлом году мы завезли в регион 
15 тысяч коров мясных пород 
и готовы производить мясо не 
только для российского рынка, 
но и на экспорт. Поэтому всех 
немецких инвесторов, которые 
готовы развивать нашу сель-
скохозяйственную отрасль, 
Воронежская область ждёт с 
радостью, – отметил губер-
натор. 

 Алексей Гордеев также со-
общил, что в регионе планиру-
ется создать аграрный кластер, 
работа которого поможет раз-
витию сельских территорий.

Немецкие партнёры, кото-
рые уже имеют опыт работы 
в Воронежской области, от-
метили, что деловой и инве-
стиционный климат в регионе 
отличный. Ряд компаний дали 
высокую оценку деятельности 
правительства Воронежской 
области по созданию благо-
приятной среды для бизнеса 
и развитию взаимоотношений 
как с иностранными, так и с 
российскими партнёрами.

Губернатор Алексей Гордеев 
предложил открыть в Воро-
неже отделение российско-
германской внешнеторговой 
палаты, которое будет работать 
на территории Центрального 
Черноземья, и пообещал под-
держку в реализации этого 
проекта.

Подводя итоги «круглого 
стола», Алексей Гордеев отме-
тил, что данная встреча придаст 
новые импульсы развитию 
торгово-экономических отно-
шений Воронежской области с 
германскими партнерами.

– Германия - наш партнёр 
номер один. У нас хорошее 
взаимодействие не только в 
торговле, но и в создании сов-
местных производств, обмене 
технологиями, инновационны-
ми продуктами, – резюмировал 
губернатор.

контакты

Германия –  
надёжный партнёр
В Москве губернатор Алексей Гордеев и Полномочный 
Посол Германии в РФ Ульрих Бранденбург провели 
«круглый стол» с представителями немецких компаний, 
работающих в России. 

на злобу дня | Можно ли воронежских медработников  
считать членами гражданского общества?
Доктор Леонид Рошаль в представлениях не нужда-
ется. Сегодня в медицинском - да и не только меди-
цинском - сообществе России нет более популярного 
и уважаемого человека, чем Леонид Михайлович. Его 
полемические выступления, иронические замечания 
в адрес обидчивых руководителей Минздрава, стрем-
ление защитить своих коллег от произвола высоко-
поставленных чиновников привлекли к президенту 
Национальной медицинской палаты тысячи и тысячи 
единомышленников. Им интересно знать мнение 
Рошаля по самым острым вопросам сегодняшней 
жизни. Его выступления ждут, их анализируют, с ними 
и соглашаются, и спорят.  Поэтому в минувший четверг 
зал Кольцовского театра был полон: воронежские 
медики пришли послушать своего гуру.
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По проекту до 15 февраля органы 
местного самоуправления  должны 
обозначить закреплённую за каждой 
школой территорию и сообщить об 
этом населению через СМИ.  Через 
10 дней - к 25 февраля, школы обя-
заны разместить весь список домов 
и количество мест в первых классах 
на своём сайте или информационном 
стенде. 

Приём заявлений в первый класс 
для закреплённых за данной школой 
детей должен начаться не позднее 
1 марта и завершиться к 31 июля. 
Зачисление  оформляется приказом 
директора учреждения в течение  
7 рабочих дней после приёма доку-
ментов, но не ранее 1 августа.

С 1 августа до 5 сентября будут 
принимать заявления от всех осталь-
ных — незакреплённых, но прописан-
ных на территории населённого пун-
кта.  Для удобства родителей школы 
имеют право установить график 
приёма документов в зависимости 
от адреса регистрации. 

Дальше в проекте записано: сда-
вать экзамены и проходить прочие 
процедуры отбора при зачислении не 

потребуется. Хотя следом поясняется: 
школы с углублённым или профиль-
ным изучением отдельных предметов 
предусматривают в правилах приёма 
«механизмы выявления склонностей 
детей к углублённой или профильной 
подготовке по соответствующим 
учебным предметам». Школы, где 
обучение идёт по  программам для 
детей и подростков, проявивших вы-
дающиеся интеллектуальные способ-
ности, способности к занятию опреде-
лённым видом искусства или спорта, 
предусматривают в правилах приёма 
те же механизмы. Что относится к 
этим механизмам – не указано. 

При приёме на свободные места  
преимущество дано детям, которым 
право на первоочередное предостав-
ление места оговорено законом, а 
также братьям и сёстрам тех, кто уже  
учится в этой школе.

Определять, закреплён не до-
стигший 14-летия ребёнок за той 
или иной школой, будут по месту 
жительства его родителей, усынови-
телей или опекунов. Если родители 
живут отдельно, то место жительства 
отпрыска устанавливается соглаше-
нием между мамами и папами или 
судом. Но даже если ваш малыш 

«приписан» к школе во дворе, его 
могут не принять туда по причине 
отсутствия в ней свободных мест. В 
этом случае надо обратиться в рай-
онный отдел образования. 

Прочитав данный проект, мама 
будущей первоклассницы Нади 
Анастасия Заровняева, в недавнем 
прошлом учитель с 15-летним ста-
жем, недоумевает:

- Зачем сейчас городить забор, 
когда ещё несколько лет назад то же 
министерство фактически отменило 
приписку детей к школам. Дескать, 
родители и дети имеют право сами 
выбирать учебные заведения и про-
граммы. Да, школы были поставлены 
в неравные условия, но это побудило 
слабых тянуться за сильными. А что 
теперь? Мы ходим на подготовитель-
ные занятия в школу, к которой от-
носится наш дом. Она нас устраивает 
полностью: и оснащением, и отноше-
нием учителей к детям. Но на днях 
нам сказали, что теперь мы относим-
ся к другому учебному заведению. 
Попасть туда, куда мы хотим, боюсь, 
не сможем. Район – спальный, детей 
много. У нас нет льгот, нет братьев 
и сестёр, которые там учатся. Нет 
времени дежурить день и ночь возле 
школы перед 1 августа, чтобы первы-
ми попасть на вакантные места, нет 
денег на оказание школе финансовой 
помощи, способной положительно 
повлиять на решение директора о 
нашем зачислении.

Прикрепить  
и не пускать

актуально | Министерство образования и науки  в очередной раз решило 
внести изменения в правила приёма детей в  школы

Сейчас подготовленный чиновниками документ  является пока 
проектом приказа, подписанного министром Андреем Фурсенко. 
В данный момент он направлен в Министерство юстиции, где в 
любой момент может изменить свой статус. 

Этим девчушкам повезло: школу  
им выбрали родители, а не государство.
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Доктор  
Леонид  Рошаль.

Валерий СеВерный

Глава региона и руководи-
тель «Росатома» обсудили план 
по подготовке к 55-летию со 
дня основания Нововоронежа. 
Алексей Гордеев рассказал 
Сергею Кириенко, что прави-
тельство Воронежской обла-
сти планирует направить 150 
миллионов рублей на благо-
устройство города атомщиков 
и реконструкцию важных со-
циальных объектов. Их пере-
чень был определён в ходе не-
давнего визита главы региона 
в Нововоронеж, о чём писала 
«Коммуна».

– Достигнута договорён-
ность с «Росатомом» о сов-
местной подготовке к юбилею 
Нововоронежа. Корпорация 
выделит деньги на обустрой-
ство города атомщиков. Будем 
совместно приводить в порядок 

социальную инфраструктуру. 
Есть такое понимание. Есть 
конкретные планы, – сообщил 
Алексей Гордеев, комментируя 
итоги встречи журналистам.

Также Алексей Гордеев и 
Сергей Кириенко обсудили 
строительство новых энерго-
блоков на АЭС-2. Глава регио-
на подчеркнул, что параллель-
но с возведением энергоблоков 
необходимы для работников и 
жильё и социальные объекты.     

– К завершению работ на 
новой площадке её сотрудники 
должны получить все условия 
для комфортной жизни, чтобы 
потом на этом поле не было 
нестыковок, – подчеркнул 
губернатор.

В конце встречи Алексей 
Гордеев поблагодарил Сергея 
Кириенко за конструктивный 
диалог и пригласил посетить 
Нововоронеж.

Деньги для  
Нововоронежа
В Москве состоялась встреча губернатора Алексея 
Гордеева и генерального директора Государственной 
корпорации по атомной энергии «Росатом» Сергея 
Кириенко. 

И  вкусно,  и  полезно  для  здоровья.
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МНеНия У Сбербанка в Воронеже  
появилось головное отделение

В Госдуму поступил пакет предложений Президента 
Медведева по реформированию политической си-
стемы в России. Предлагается, в частности, вернуть 
прямые выборы губернаторов, сильно облегчить 
регистрацию новых партий…

Впопыхах успеха не достигнешь
Леонтий БЫЗОВ,  
ведущий научный сотрудник Института социологии РАН:

– В ответ на общественное брожение власть предпринимает по-
литические реформы. Их ждали давно, но сдвинулись они только 
сейчас. Без серьёзного обсуждения в расчёте, как обычно, на сию-
минутный эффект – сбить волну недовольства, а дальше будь что 
будет. Скоропалительность вызывает опасения.

Власть не в состоянии одна без поддержки активной части 
общества управлять страной. Но у всего есть оборотная сторона. 
Большая часть того, что сегодня предлагает власть как свежие 
политреформы, уже испробовано в 90-е годы, и далеко не всегда 
давало позитивные плоды.

Взять либерализацию процесса регистрации партий. Да, нынеш-
ние партии не отражают современного общественного дискурса, 
они – рудименты минувших эпох. У нас, скажем, нет современных 
«левых» – ни социал-демократов, ни более радикальных социа-
листов. Нет просвета на либеральном фланге. Страну сотрясают 
«русские марши», но нет ни одной респектабельной партии, которая 
бы обживала поляну националистической мысли. Наличие таких 
партий заставило бы и власть более чётко разобраться с собствен-
ной идеологией. 

Но есть опасения, что повторится картина первой половины 90-х, 
когда в избирательный бюллетень вносились 30–40 «партий», за 
большей частью которых стояли лишь амбиции нескольких человек. 
Институт политических партий вообще сильно дискредитирован и 
во многом морально устарел, теснимый сетевой самоорганизацией 
граждан. Следует подумать не просто об упрощении регистрации, 
но и о самой реформе партий как политического института, о де-
мократизации внутрипартийной жизни, чтобы единомышленники 
могли участвовать в принятии решений не под диктовку съездов 
и президиумов, как правило, штампующих заготовки партийных 
вождей. Пока же есть подозрения, что избыточное дробление по-
литического спектра, потеря стимулов для объединения мелких 
«тусовок», каждая из которых почувствует себя самодостаточной, 
лишь поддержит падающий авторитет «партии власти» – она по-
чувствует себя гигантом на фоне муравьиной возни. 

Весьма неоднозначна и идея возвращения прямых выборов глав 
субъектов. Как мы помним, на выборах правили бал реки денег 
сомнительного происхождения, щедро раздаваемые политтехно-
логам и имиджмейкерам, готовым «втюхать» населению любого 
кандидата.

С другой стороны, выборы глав субъектов важны, так как Центр 
больше не в силах нести на себе всё бремя политической и эконо-
мической ответственности. Но возвращение выборности должно 
происходить не впопыхах, а сопровождаться глубокой реформой, 
гарантирующей свободу местного самоуправления, независимость 
бизнеса и СМИ в регионах.

Как остановить «беличье колесо»
Юрий БОЛДЫРЕВ, публицист:

– Политическая система, конечно, должна быть более свободной, 
нежели нынешняя пародия. Но от планируемой либерализации  
серьёзных плодов я не жду. Суть проблемы ведь не просто в том, что 
каналы влияния граждан на власть перекрыты, но в том, что страна 
– практически колония, где вся «элита», включая хозяев массовых 
СМИ, – не более чем «внешние управляющие». Страна – место не для 
жизни «элиты», но лишь для «зарабатывания» сверхсостояний почти 
вахтовым методом. И что даст чуть большая конкуренция в борьбе 
за власть среди того же узкого круга? Расширения же круга, разрыва 
кольца, слома «беличьего колеса», призванного создавать лишь ви-
димость свободы, нынешние политреформы не предполагают.

Собираются реформировать лишь форму, обеспечивающую 
забетонированность системы, – регистрацию партий, семипро-
центный барьер и т.п. Но все эти детали не спущены с неба, а стали 
итогом экономической системы и её прежней политнадстройки, 
как будто более свободной. И простой возврат к ней ещё ничего не 
гарантирует. Напомню: заведомо бандитские залогово-кредитные 
аукционы, породившие всех прохоровых в их нынешней силе, а за-
одно затем и путинскую реставрацию, проводились в период самой 
«свободной» политсистемы, да ещё и под аплодисменты нынешних 
либеральных вожаков.

Значит, корень в другом. Пресечение нынешнего разложения 
и воссоздание созидательного государства возможно в двух слу-
чаях.

Первый. Если основными «игроками» на политсцене станут 
силы национально ориентированные. Но «игроками» либера-
лизованной системы, как известно, становятся прежде всего 
имущие – чрезвычайно имущие. Отличие либерализированной 
политсистемы от нынешней будет лишь в том, что снизится вес 
«административного ресурса» и повысится вес денег, больших 
денег, сконцентрированных в руках узкого слоя. Против чего ни-
кто из «либеральных» вожаков не выступает – их это устраивает. 
Так откуда среди нынешних сверхимущих возьмутся национально 
ориентированные – заинтересованные в том, чтобы у нас была не 
зона «делания бабок», а суверенная и неуклонно развивающаяся 
страна? Напомню: и в нынешнюю избирательную кампанию вопрос 
о вступлении в ВТО, закрепляющем наш колониальный статус, не 
становится центральным.

И случай второй – если рассчитывать не на национальную 
ориентацию части «элиты», а на революционные массы. Тогда и 
главными элементами политической системы должны быть те, что 
прежде всего ограничивают роль денег. Но это сверху не подарят.

Плод зелен или загнивает?
Александр РЕПНИКОВ, доктор исторических наук,  
главный специалист Российского государственного архива 
социально-политической истории (РГАСПИ):

– Обратившись к истории, можно заметить, что развитие 
России идёт скачкообразно, когда все силы рывком бросаются 
на преодоление предшествующего реформам периода застоя. Но 
цель реформ не должна заключаться только в том, чтобы создать 
экономический, культурный и иной потенциал. Не менее важно 
сохранить то разумное, что есть.

Русские консерваторы полагали, что выход из кризиса возможен 
при проведении политики органического заимствования такого 
варианта модернизации, который бы отвечал традиционным цен-
ностям страны.

Недавно мы переиздали работу Льва Тихомирова «Монархиче-
ская государственность» (впервые вышла в 1905 году). Тихомиров, 
который в молодости был народовольцем, революционером, а по-
том стал монархистом, отмечал склонность русского народа либо к 
монархии, либо к анархии, считал, что власть в нашей стране всегда 
вынуждена балансировать между охранением и реформами, между 
«сдерживанием» и свободой. В книге много актуальных рассужде-
ний. Реформы, которые ведутся продуманно и постепенно, – лучшая 
гарантия от революций. Революция – это нетерпение. Реакция – по-
пытка сохранить то, что отжило своё. И реакция, и прогресс «во что 
бы то ни стало» – насилие над нацией. Изменения должны созреть, 
как плод на дереве. Революционер спешит сорвать его зелёным, а 
реакционер не трогает, пока тот не станет гнить.

Тихомиров пытался (как и Столыпин) найти «поле», на котором 
власть могла бы взаимодействовать с представителями обществен-
ности во имя общего блага. На этом пути, считал он, неизбежен 
период проб и ошибок. Но ошибки не фатальны в том случае, если 
власть и общество начинают наконец взаимодействовать на уровне 
партнёрства, а не борьбы. В начале ХХ века это не удалось. Как-то 
будет в начале ХХI…

Опрашивал Владимир СУХОМЛИНОВ.
Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

Политреформа. 
Имеются  
противопоказания

- Алексей Егорович, россий-
ские производители товаров и 
услуг оказались буквально на 
пороге мирового «торгового 
клуба», куда Россия стремилась 
последние 18 лет. Как можете 
охарактеризовать степень готов-
ности к вступлению ВТО?

- Вступление нашей страны 
в ВТО – процесс объективный, 
а значит, от нашего желания 
уже практически не зависящий. 
Насущная задача – подтянуть 
качество производимых про-
дуктов до среднеевропейского 
уровня. И здесь путь один: 
совершенствовать сельское хо-
зяйство до того момента, пока 
оно не сможет конкурировать с 
европейским. Конкретно наше 
сельхозпредприятие уже не 
первый год идёт по этому пути. 
К нам приезжают специалисты 
из Дании, Голландии. Смотрят, 
как мы развиваем молочное 
животноводство, делают экс-
пертные оценки, дают советы. 
Это очень продуктивное со-
трудничество. Нам оно было 
необходимо для того, чтобы 
сопоставить наши действия с 
их опытом. 

- Неужели опыт европейцев 
можно вот так безболезненно 
наложить на наши воронежские 
условия? А как же отличия 
в климате? В материально-
технической оснащённости? 
Наконец, в менталитете?

 - Если отбросить климати-
ческие особенности, то рубеж, 
когда отличий между нами 

было больше, нежели общего, 
давно пройден. Сегодня мы 
перешли на более прогрессив-
ное беспривязное содержание 
коров. Совершенствуем тех-
нологии ухода за животными, 
кормовую базу. Оснастили ко-
ровники теми же техническими 
устройствами, к которым при-
вычен европейский фермер. 
Используем популярный в 
работе наших зарубежных кол-
лег метод вскармливания телят 
«молочное такси». Внедрили 
те нормы гигиены, которые 
практикуются на Западе, в 
частности, в Швеции. Во время 
очередного визита голландские 
советники остались довольны 
увиденным. И сказали, что 
уровень нашего производства 
значительно превосходит уро-
вень отдельных голландских 
фермеров. 

 - А в чём конкретно выража-
ется это превосходство?

 - В некоторых случаях мы 
сделали содержание животных 
лучше, чем могут позволить 
себе племенные фермы Герма-
нии. И мы не останавливаемся 
на достигнутом. Постоянно 
совершенствуемся.

 - Какими экономическими 
показателями можно измерить 
пользу от совместной с европей-
цами деятельности?

- Сопоставлять рентабель-
ность нашего производства с 
европейским - некорректно. 
Понятное дело: они впереди 
нас лет на 20. Но жизнь ни-

когда не вмещается в рамки 
теорий. Так, на сегодняшний 
день практически 100 процен-
тов полученного молока мы 
продали Калачеевскому сырза-
воду. В зачётном весе – это 970 
тонн. Получили за это порядка  
13,5 миллиона рублей выручки, 
2 миллиона рублей прибыли. 
Это при надое на одну корову 
4 300 литров молока в год. В 
среднем по Калачеевскому 
району у нас на сегодня: 4 
процента рентабельности, или  
6 422 тысячи рублей убытка. 

- Если вернуться к истории 
вопроса, с чего приходилось 
начинать?

- Начинали с того, что при-
спосабливали под нужды мо-
лочного животноводства по-
мещение нашей птицефермы. 
В 2008 году в стране возникли 
сложности с реализацией мо-
лока, и многие сельхозпро-
изводители нашли спасение 
в развитии свиноводства и 
птицеводства. В тот период 
наш колхоз шёл в направле-
нии мясного животноводства. 
Однако, видя такую ситуацию, 
мы подумали: зачем лезть в 
большую конкурентную среду? 
Решили не распыляться и со-
средоточить средства на одном 
направлении. Начинали со 150 
коров. Сегодня у нас содержит-
ся 816 голов крупного рогатого 
скота симментальской породы. 
Есть молочная ферма, есть свой 
комплекс по откорму мясных 
бычков. Молочная ферма – 

полный цикл, подразумеваю-
щий беспривязное содержание 
коров, современные техно-
логии содержания, доения, 
поения животных, доильные 
залы, механическое удаление 
навоза бульдозерами. 

 - Известно, что симменталы 
– порода, традиционно исполь-
зуемая в мясном животновод-
стве. Как удалось «превратить» 
её в молочную?

 – Замечу: ни одной тёлки 
мы не покупали. Поставили 
перед собой задачу: самостоя-
тельно освоить селекцию на 
примере собственных коров. 
Уже затем – будем приобретать 
за рубежом то лучшее, что есть 
среди молочных пород крупно-
го рогатого скота. 

 - Как продвигается эта ра-
бота? Что конкретно она вам 
даёт?

 - Опыт в подборе оптималь-
ных условий для полноценной 
жизнедеятельности живот-
ных. Мы, например, развили 
собственное комбикормовое 
производство, проделали очень 
много работы по совершен-
ствованию кормов. Они у нас 

свои, мы ничего не закупаем, 
кроме комбикорма для телят 
в возрасте от нуля до 90 дней. 
Всё остальное сами готовим, 
смешиваем.

- Что можете сказать о под-
готовке кадров для животновод-
ства: они способны удовлетво-
рить требования ВТО?

- Со специалистами есть 
определённые проблемы. Воз-
можно, им не хватает прак-
тики. Однако мы выходим из 
положения. В прошлом году 
взяли на работу двух молодых 
толковых ребят: один из них 
учится в Воронежском сельско-
хозяйственном университете. 
Работает, что называется, на 
перспективу. 

- А помощи от района, об-
ласти ждёте?

- Нет. Никакой помощи 
не жду. Всё что нужно - это 
нормальное развитие страны. 
Чтобы не было как в 90-е годы, 
когда мы дошли до такого со-
стояния, что всё стало ненуж-
ным. Всего-то и надо, чтобы 
люди жили нормально. Чтобы 
повышался средний уровень 
жизни. Чтобы у человека воз-

растало желание покупать хо-
рошее и качественное. Ведь мы 
хотим делать хорошее молоко 
– продукт высокого европей-
ского качества!

- С помощью чего вам удаётся 
отслеживать это качество?

-У нас есть своя лаборато-
рия, грамотный лаборант. Мы 
делаем всё, чтобы к качеству 
продуктов, которые продаём, - а 
это и молоко, и подсолнечное 
масло, и хлеб, - не было ника-
ких вопросов.

- Чтобы соответствовать 
европейскому уровню, что вам в 
первую очередь необходимо?

 - Прежде всего, доскональ-
но изучить их требования. 
Надеюсь, что качество нашего 
молока вполне им соответству-
ет. Ведь сколько существует 
колхоз «Большевик», столько 
местный сырзавод использо-
вал наше молоко в качестве 
закваски для знаменитого 
«Калачеевского» сыра. Это 
даёт нам основания полагать, 
что наше молоко является 
эталонным. 

 - Алексей Егорович, колхоз 
«Большевик» часто называют 
в числе тех китов, на которых 
держится животноводство Кала-
чеевского района. Это  большая 
заслуга, но вместе с тем и серьёз-
ная ответственность. Готовы к 
жёсткому контролю со стороны 
комиссаров ВТО?

- Конечно, для того чтобы 
выполнить весь норматив, по-
требуется приложить немалые 
усилия. Но раз нам удалось 
пережить 90-е годы - времена, 
когда закалялись люди, в осо-
бенности руководители, - то 
и здесь не подкачаем. Положа 
руку на сердце, готов сказать: 
«Всё можно сделать. Психоло-
гически ничего сложного нет. 
Думаю, что Берлин брать было 
труднее».

Беседу вела  
Наталья СтОЛПОВСКая.

Зачем корове ВТО?
Сельское хозяйство | Миф о том, что сложно произвести молоко высокого качества в текущих условиях – это возможность ничего не делать
Россия фактически стала членом ВтО. Шаг сделан, и одна из первых задач - в 
кратчайшие сроки подтвердить конкурентоспособность отечественного продукта. 
В частности, продуктов питания, среди которых самым стратегически важным по 
праву является молоко. Его качество начинается с выработки сырья, отвечающего 
жёстким параметрам. Нельзя сказать, что российские, конкретнее – воронежские 
животноводы – не готовы к конкуренции. те, которые действительно хотят рабо-
тать, добиваются результатов, и это является моральным удовлетворением – да, 
ты смог это сделать. О том, сколь непроста, но в то же время чрезвычайно важна 
такая работа, мы говорим с председателем колхоза «Большевик» Калачеевского 
района алексеем ШаБаНОВыМ.

Алексей Шабанов.

Дмитрий ДЕНИСЕНКО

Воронежская область в 
структуре Сбербанка России 
долгое время находилась в 
«привилегированном» по-
ложении. Если в других ре-
гионах деятельность круп-
нейшей финансово-кредитной 
организации замыкалась на 
головных отделениях, то в Во-
ронеже эти функции выпол-
нял непосредственно аппарат 
Центрально-Чернозёмного 
банка. Конечно, были в этом 
и свои плюсы. Но и минусов 
хватало. Представьте, како-
во было бы, если областная 
администрация, работая с 
районами, в одном из них 
занялась непосредственным 
руководством в сельсоветах? 
Тут одновременно и разработ-
ка стратегических направле-
ний, и вопросы региональной 
интеграции, и, извините, по-
ловые тряпки для сельских 
клубов. Словом, внешние 
преимущества не всегда дают 
требуемый результат. Анали-
зируя показатели работы и 
темпы развития, в Сбербанке 
пришли к выводу, что отсут-
ствие в Воронежской области 
своего головного отделения на 
сегодняшний день является 
сдерживающим фактором. 
Поэтому ситуацию решили 
исправить. 

Представляя основные на-
правления деятельности и 
руководство отделения, заме-
ститель Председателя Прав-

ления Сбербанка России, 
председатель Центрально-
Черноземного банка (ЦЧБ) 
Александр Соловьев, в частно-
сти, отметил, что этим решени-
ем в банке надеются «улучшить 
оперативность в принятии 
решений, а также ликвиди-
ровать прорехи, которые уже 
решены в других отделениях». 
Александр Кириллович по-
яснил, что речь здесь идёт о 
проектном финансировании, а 
также о долгосрочных инвести-
ционных вложениях с участием 
бизнеса и власти. К примеру, на 

Белгородчине при поддержке 
Сбербанка осуществлены круп-
ные проекты по птицеводству 
и свиноводству, что позволило 
региону занять по этим на-
правлениям ведущие позиции 
в России. Для Воронежской 
области таким прорывным 
направлением могло бы стать 
мясное животноводство. Не-
сколько проектов уже реализу-
ются в Бобровском, Рамонском 
и Панинском районах при под-
держке правительства Воро-
нежской области. Воронежское 
головное отделение Сбербанка 

(ГОСБ) уже включилось в эту 
работу.

 Александр Кириллович 
подчеркнул, что Воронежское 
ГОСБ, созданное в декабре 
прошлого года, не потребовало 
увеличения численности пер-
сонала. Решение было найдено 
путём оптимизации внутренней 
структуры банка, а также раз-
деления функций сотрудников 
уже существовавших подраз-
делений. Воронежским клиен-
там Сбербанка не потребуется 
переоформлять какие-либо 
документы. Более того, главная 

задача состоит в том, чтобы 
«клиенты, не заметив структур-
ных изменений в банке, увидели 
повышение оперативности в 
решении своих вопросов, за-
боту со стороны сотрудников». 
Перемены в обслуживании уже 
заметны. Многие воронежцы 
успели оценить обновлённые 
офисы с «электронной оче-
редью» и круглосуточными 
зонами самообслуживания, 
удобными диванами для по-
сетителей и пандусами для 
инвалидов на входе. 

- Воронежское отделение 
будет более интенсивно ре-
шать задачи по улучшению 
инвестиционной привлека-
тельности региона, качества 
обслуживания клиентов, - под-
черкнул Александр Соловьев. 
– В ближайшее время плани-
руется установить модульные 
конструкции с банкоматами и 
информационно-платёжными 
терминалами на остановках 
общественного транспорта, 
активнее продвигать совре-
менные банковские продукты 
в районах. Воронежскому от-
делению поставлена задача 
за год увеличить кредитный 
портфель на 30 процентов.

- Я считаю такую задачу 
выполнимой, - продолжил 
управляющий Воронежским 
отделением Сбербанка Андрей 
Клопотовский. - Мы намере-
ны максимально использовать 
потенциал региона и придать 
ускорение инвестиционным 
процессам. В ближайших пла-

нах – работа с правительством 
области в части разработки 
соглашения о сотрудничестве, 
наполненного конкретными 
мероприятиями, проекта-
ми как с участием местных 
бюджетов, так и чисто ком-
мерческих. Отделение имеет 
собственный лимит креди-
тования до двух миллиардов 
рублей. То есть решение по 
проектам, укладывающимся 
в эту сумму, будет принимать 
самостоятельно. 

Управляющий также рас-
сказал, что уже сегодня в Во-
ронежской области на разной 
стадии реализации 25 крупных 
инвестиционных проектов с 
участием средств Сбербанка. 
При общей их стоимости в 40 
миллиардов рублей кредитные 
ресурсы Сбербанка составля-
ют около 30 миллиардов. Две 
трети проектов приходится на 
АПК. Наиболее высокий рост 
за прошедший год показал ма-
лый бизнес: ссудная задолжен-
ность по Воронежской области 
в этом сегменте увеличилась в 
1,2 раза (с 7,5 до 8,9 миллиарда 
рублей).

Как подчеркнул Андрей 
Клопотовский, «сегодня, решая 
комплексные задачи, Сбербанк 
движется в направлении соз-
дания сервисной компании, 
поддерживающей своих кли-
ентов на всех этапах принятия 
финансовых решений – от 
получения заработной платы 
до выбора инвестиционных 
стратегий». 

Событие | Что даст Воронежской области структурная перестройка в крупнейшем финансово-кредитном учреждении региона?

Александр Соловьев представил руководителей Воронежского отделения Сбербанка.

НОвОсти тАМОжНи

Отвечать требованиям  
экономики

Как уже сообщала «Коммуна», завершено строитель-
ство многостороннего автомобильного пункта пропуска 
«Бугаевка» в Кантемировском районе Воронежской 
области. В нынешнем году планируется его введение в 
эксплуатацию. Пропускная способность МАПП достигает 
500 автомобилей в сутки. На переходе успешно функцио-
нирует мобильный инспекционно-досмотровый комплекс. 
На экране монитора у инспектора детально отражается 
все содержимое автомобиля. По схематичным контурам 
«рентген-снимка» делаются выводы о соответствии пере-
мещаемого груза с представленными документами. А глав-
ное – выявляется наличие скрытых полостей, в которых 
нередко размещается контрабанда.

- В целом, минувший год для нас сложился успешно: 
оформлено почти 22 тысячи деклараций на товары (при-
чём почти все – в электронном виде), более 9 миллиардов  
рублей перечислено в федеральный бюджет в качестве 
таможенных платежей, что почти на 1,5 миллиарда боль-
ше, чем в 2010 году. Внешнеторговый оборот увеличился 

в 1,3 раза, – отметил руководитель Воронежской таможни 
Вячеслав Романовский.  

По словам Вячеслава Анатольевича, значительный 
рост достигнут благодаря  взаимодействию с другими 
правоохранительными и контролирующими органами. На-
глядный пример тому - тесное взаимодействие с УФСБ по 
Воронежской области, когда были возбуждены уголовные 
дела по фактам незаконного вывоза валютных средств за 
границу. Кроме того, в результате совместной спецопера-
ции было выявлено более 60 тысяч единиц контрафактной 
парфюмерной продукции общим весом 9 тонн.

таможня глазами детей
Выставка детского рисунка «Таможня глазами детей» 

собрала немало участников: в течение недели  дети худо-
жественно выражали свое видение работы мам и пап на 
ватманских листах карандашами, масляными красками, 
фломастерами, мелками и в технике аппликации.  В Меж-
дународный день таможенника, традиционно отмечаемый 
26 января, были подведены итоги конкурса. Творения 
детей выставлены на обозрение в фойе административного 
здания таможни. 

Сергей КРОйчИК.

Воронежское региональное отделение Фонда социального 
страхования расширило список документов, обрабатываемых 
в электронном виде. С начала 2012 года между отделением 
Фонда и Центрально-чернозёмным банком ОаО «Сбербанк 
России» начал действовать договор об электронном докумен-
тообороте. 

Чтобы не было ошибок

Светлана ВИКтОрОВа
Совместными усилиями сотруд-

ников учреждений разработана и 
внедрена специальная программа, 
которая позволяет передавать ин-
кассовые поручения по выделен-
ному шифрованному информаци-
онному каналу связи напрямую, 
вливая их в базу данных банка, что 
повышает оперативность обработки 
документов. 

По сведениям пресс-службы реги-
онального Воронежского отделения 
Фонда социального страхования, все-
го через Центрально-Черноземный 

банк проходит более 40 процентов 
инкассовых поручений, выставляе-
мых отделением Фонда. Ранее они 
доставлялись в банк с нарочным, по-
том банковские сотрудники вводили 
данные с бумажного документа в 
компьютерную базу. Такая обработка 
документов не исключала наличия 
описок и ошибок. Использование же 
электронного документооборота на-
правлено в первую очередь на ускоре-
ние времени обработки документов, 
снижение трудоемкости, что в итоге 
должно привести к ускорению взы-
скания денег с должников Фонда. 



Дмитрий ДЕНИСЕНКО
Каменский район

Вместе с немецкими пере-
селенцами во Фриденфельде 
поселилось и несколько семей 
«хохлов», среди которых были 
и Колесниковы. Дом их оказал-
ся крайним со стороны Ольхо-
ватки, почти в пойме реки, а в 
конце огорода бил родник.  

Тот день весной 1940 года 
Анна Колесникова запомнила 
на всю жизнь.

- Помню черты лица женщи-
ны с младенцем на руках, как 
она шла ко мне и что-то хотела 
сказать, - вспоминает Анна 
Дмитриевна.

А произошло вот что. До-
поздна она заигралась с под-
ружками. Да и родители тогда 
детей так, как сегодня, не кон-
тролировали – в селе все друг 
друга знают и всегда если надо 
помогут. И когда опустились 
сумерки, а небо покрылось 
набухшими облаками, Анна, 
которой шёл пятнадцатый 
год, засобиралась домой. И 
вдруг увидела прорывающие-
ся сквозь тучи светящие лучи 
прямо в то место, где был род-
ник. И там, в конце огорода, 
по светящейся дорожке шла 
женщина с младенцем на ру-
ках,  прямо по затопленному 
талой водой лугу. Для сельской 
девчонки первой реакцией был 
испуг – она что есть ног по-
неслась в родительский дом. 
Пока пришла в себя и смогла 
что-то рассказать матери, на 
дворе вновь потемнело. Мама 
же успокоила ребёнка и сказа-
ла, что то была Дева Мария с 
младенцем. Ещё и пожурила 
немного: «Надо было подойти, 
благословения попросить». 

Хотя потом строго сказала, 
чтобы никому, даже подруж-
кам, не рассказывала об уви-
денном. Как раз в те годы в 
стране шла жестокая борьба с 
религией. В соседнем хуторе 
людей только за то, что они 
посещали церковь и молились, 
объявили «врагами народа» 
и выслали с родных мест. А в 
школах насаждался атеизм, и 
где уж тут юной Ане было не 
испугаться видения Богомате-
ри, которая была под запретом.  
Да что уж говорить об этом, 
если школьный учитель  Эду-

ард Герц был репрессирован 
за то, что каждый год устраи-
вал детям новогодние ёлки с 
подарками. «И где он только 
конфеты брал?! А мы то, сель-
ская детвора, как рады были!» 
- вспоминает Анна Колесни-
кова. Как известно из истории, 
неодобрительное отношение к 
новогодним ёлкам возникло 
вскоре после смерти Ленина, 
хотя их проведение и не было 
под официальным запретом. 
Партийные и комсомольские 

активисты относились к укра-
шению ёлок, как к буржуазным 
пережиткам и религиозным 
предрассудкам. И этого было 
вполне достаточно, чтобы че-
ловек попал под подозрение в 
неблагонадёжности. «Реаби-
литированы» новогодние ёлки 
были перед началом войны, 
когда праздник для детей с 
украшенным вечнозелёным 
деревом устроили в Колонном 
зале Дома союзов. Но в про-
винции «идейные товарищи» 
ещё долго использовали ново-
годнюю ёлку как повод для 
сведения счётов с «подкулач-
никами»… Вот и молчала Анна 
Дмитриевна об увиденном до 
90-х годов прошлого века, хотя 
молва о святом месте уже шла 
в народе.

- Большинство жителей 
хутора составляли немецкие 
семьи — Шарф, Граф, Богер, 
Фрик, Кель, Шварц и другие, 
- вспоминает Анна Дмитри-
евна. - Какие это порядочные 

люди! У нас никогда пьянства 
не было, все старательно труди-
лись, готовы были друг другу 
на помощь прийти. У немцев 
палисадник аккуратный, кры-
ша черепицей или железом 
покрыта – и мы старались не 
отстать. В то же время никогда 
и в голову никому не приходи-
ло делить людей по националь-
ностям. Когда их выселили в 
1941 году, мы думали, что это 
какая-то ошибка, что они вот-
вот вернутся…  А вернулись не-

которые только в середине 70-х 
годов, да и  то только для того, 
чтобы посмотреть, что осталось 
от их малой родины.

Анна Дмитриевна всматри-
вается в старые фотографии и 
показывает нам своих повзрос-
левших подруг, которые живут 

теперь кто всё ещё в Сибири, а 
кто и в Германии: Эльза, Фри-
да… Именно тогда, в 1941 году, 
хутор Фриденфельд опустел, 
и после войны местный колхоз 
влился в соседний, школа так-
же уже никогда не возродилась. 
Иссяк и родник после того, как 
рядом построили автомобиль-
ную дорогу.

Сегодня здесь осталось два 
жилых дома, да на лето при-
езжают несколько бывших 
уроженцев хутора. Вот они 
и коренная хуторянка Ли-
дия Панкова, уже много лет 
живущая в Москве, решили 
сохранить память о явлении 
Богородицы в Фриденфельде 
и построить на месте видения 
часовню. В этом их поддер-
живают глава администрации 
Карпенковского сельского по-
селения Иван Кулаков, на тер-
ритории которого расположен 
хутор, и генеральный директор 
ООО «Ольховлогское» Васи-
лий Коротких, хозяйствующий 
на этой земле. И может быть, 
пройдёт немного времени, и 
паломники в Русскую Палести-
ну – монастырь в Костомарово, 
что в соседнем Подгоренском 
районе, будут считать своим 
долгом посетить часовню на 
месте видения Пресвятой Бого-
родицы у хутора с необычным 
русскому слуху названием 
Фриденфельд.
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У нас в конторе проводили 
инвентаризацию имущества. 
По кабинетам ходила строгая 
комиссия и описывала ди-
ваны, шкафы, стулья, столы, 
графины - всё, что попадётся 
под руку. Другие сотрудники 
вовремя разбежались, а я, увы, 
замешкался, комиссия вместо 
сейфа хлопнула меня печатью 
по лбу и поставила номер.

- Теперь сейф не пропадёт.
Так я стал сейфом, а на-

стоящий сейф уволок к себе 
на дачу завхоз. Варенье в 
нём хранить. Потёр рукавом 
печать - не стирается. Попро-
бовал смыть - не смывается. 
Вечером поплёлся домой, но 
на выходе перехватил вахтёр.

- Стой! Казённое имуще-
ство несёшь?

- Отпусти!
- Ты кто, сейф? Вот и стой 

на своём месте.
- И сколько стоять?
- У сейфа срок службы сто 

лет. Ты из железа.
- Что же мне делать?
- Жди следующей инвен-

таризации. Может, признают 
ошибку.

Я на своей шкуре испытал, 
как подчас небрежно у нас от-
носятся к казённому добру. Об 
меня гасили сигареты, в меня 
прятали бутылки, уборщица 
заметала за мою спину мусор. 
Какой-то ревнивый идиот на-
писал на моём боку: «Маша 
+ шеф = любовь». Шустрые 
девицы обменивались при 
мне столь интимными подроб-
ностями и демонстрировали 
друг дружке такое нижнее бе-
льё, что я сгорел бы со стыда, 
если бы был, скажем, деревян-
ным шкафом, а не сейфом. 

Через год снова явилась 
комиссия, глянула в свои бу-
маги, потом на меня.

- Так, так… Сейф. Что-то 
не похож.

- Какой же это сейф? Сейф 
широкий и пузатый, а он ху-
дой и высокий. Скорее всего, 
это вешалка.

- Точно! Вешалка.
Так я стал вешалкой на 

десять крючков, по числу 
пальцев на руках. И вот уже 
на меня вешали пальто, пла-
щи, шляпы, зонтики. Иногда 
приходила проведать супруга, 
бросала на меня свою тяже-
ленную шубу и ворчала:

- Ты всё в вешалках ходишь, 
а люди вон уже в кресло выби-
лись. Руководящее. Колька, 
твой школьный товарищ, в 
филармонии роялем служит. 
На нём знаменитые гастролё-
ры играют.

По вечерам приходил вах-
тёр, открывал бутылочку са-
могона.

- Тебе повезло. У вешалки 
срок службы короче. 

После следующих инвента-
ризаций я вертелся вентилято-
ром (подлинный завхоз зятю 
на день рождения подарил), 
служил компьютером (на-
стоящий он шурину сплавил), 
светился новогодней ёлкой 
(натуральную он поставил 
внуку), даже половым коври-
ком у двери лежал. Об меня 
вытирали ноги. Каково?!

И снова пришла комиссия. 
Ощупала меня со всех сторон, 
посмотрела на свет.

- Да, коврик своё отрабо-
тал. Одни дыры. Какие будут 
предложения? 

- Списать по акту.
И большинством голосов 

меня вычеркнули из всех спи-
сков. Я помчался к выходу, 
однако его снова загородил 
грудью вахтёр. 

- Видишь во дворе костёр? 
Хорошо полыхает, правда! 
Это жгут списанные стулья, 
диваны, прочее. Сам туда пой-
дёшь или я тебя отнесу?

- Отпусти, - взмолился я. 
- Не имею права. По ин-

струкции ненужные вещи 
обязаны сжечь во избежание 
хищений. Эх, был бы ты ди-
ваном, я, может, тебя ночью 
к себе домой втихаря вывез. 
А на кой хрен мне дырявый 
коврик? Ты вот что, проси, 
пусть тебя кому-нибудь офи-
циально передадут.

- Так отдайте жене…
- Нет, она частное лицо. 

А передать казённую вещь 
можно только другой ор-
ганизации. Хотя опять же, 
кому нужен рваный коврик? 
Не возьмут. Да, тебе, му-
жик, крупно не повезло. Ну, 
пошли.

- Куда?
- На костёр.
Я вырвался, перепрыг-

нул турникет и выскочил на 
улицу. Он гнался за мной с 
криком:

- Держи коврик! 
Но я летел, как ковёр-

самолёт. И улетел.
Однако мои злоключения 

на этом не кончились. 
Жена меня не приняла. В 

моё отсутствие у неё уже за-
вёлся новенький коврик без 
единой дырки. Сейчас мои 
фото расклеены по всему 
городу. Сбежавший коврик 
разыскивает милиция.

Если поймают, сожгут, как 
Джордано Бруно. 

Видение во Фриденфельде
Далеко не всем жителям даже в Каменском районе 
известен хутор с необычным для этих мест названием 
Фриденфельд. В далёком 1923 году немецкие пересе-
ленцы из-под Острогожска дали ему такое название, 
что в переводе на русский язык звучит как «мирное 
поле». Но жить им здесь довелось недолго, всего лишь 
до осени 1941 года, когда за одну ночь все семьи были 
выселены в далёкую Сибирь. А почти годом ранее и 
произошло событие, из-за которого в округе это место 
считают святым, божественным.

Просёлки | Анна Колесникова долгие годы жила с тайной о встрече с Пресвятой Богородицей

Наша СПравКа  
Считается, что Пресвятая Дева Мария по-

могает христианам. Об этом свидетельствуют 
многочисленные чудеса и явления Пресвятой 
Богородицы.

Праздник Покрова Божией Матери установ-
лен в память видения святым Андреем Богома-
тери, покрывающей своим омофором (длинным 
платком-покровом) христиан во Влахернском 
храме во время осады Константинополя врага-
ми в Х веке. В четвёртый час ночи блаженный 
увидел величественную Богоматерь, идущую 
от Царских врат, поддерживаемую святыми 
Предтечею и Иоанном Богословом, а многие 
святые предшествовали ей; иные следовали за 
ней, пели гимны и духовные песни. Пресвятая 
Богородица подошла к престолу и молилась за 
православный народ. По окончании молитвы 

она сняла со своей головы покрывало и рас-
простёрла его над всем стоящим народом. Город 
был спасён. 

Незадолго до большевистской революции в 
России, 13 мая 1917 года, Божия Матерь явилась 
троим португальским детям-пастухам в Фатиме. 
После этого Пресвятая Богородица в течение 
нескольких месяцев, окружённая сиянием, яв-
лялась детям. На это со всех краёв Португалии 
стекались верующие. 

С июня 1981 года Божия Матерь стала яв-
ляться людям на горе в Междугорье (Югосла-
вия). Сюда стекалось иногда до десяти тысяч че-
ловек. Пресвятую Богородицу видели в неземном 
сиянии. Часто Божия Матерь, плача, говорила 
людям: «Мир, мир! Земля не будет спасена, если 
на ней не установится мир. Он наступит только, 
если люди найдут Бога…». Вскоре в стране раз-
разилась жестокая гражданская война. 
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Су б ботние байки
от владимира КОтЕНКО

Вещь в себе

Когда к власти пришёл 
новый начальник дома, на-
конец, задули свежие ветры, 
которые наполнили сердца 
надеждой, как норд-вест по-
никший парус.

Встал вопрос: что делать с 
домом? При прежнем шефе он 
пришёл в полную негодность. 
Было два проекта. Капитально 
отремонтировать дом, чтобы 
был как новый, и ещё про-
ект: снести его к чертям со-
бачьим.

Новый начальник решил 
использовать всё самое су-
щественное из обоих про-
ектов. С одной стороны дом 
тщательно ремонтировали, 
с другой ударными темпами 
сносили, а через день ра-
ботяги менялись местами. 
Были пущены в ход аги-
тация, специализация, ра-
ционализация, механизация, 
демократизация, модерниза-
ция. Работали рука об руку, в 
крепком производственном 
контакте. Если замешкаются 
ремонтники - у сносчиков 
простой, нечего сносить. 
Если медлят сносчики - зна-
чит, будет плохой заработок 
у ремонтников, мал фронт 
восстановительных работ.

Получилось равновесие. 
Сколько ломалось, столько 
же ремонтировалось. Дом 
стоял как заколдованный. 
Тогда шеф дал прорабам наго-
няй и в целях упо-
рядочения работ 
приказал сначала 
отремонтировать 
дом, а потом уже 
снести.

Когда ремонт 
был окончен, снос-
чики отказались 
разбирать дом, по-
тому что ремонт-
н и к и  о с т а в и л и 
после себя массу 
недоделок. Были 
запоры в канализа-
ционной системе, 
не функциониро-
вало отопление, 
лифт застревал на 
двадцатом этаже и 
так далее.

Н а ч а л ь н и к 
снова дал нагоняй 
и распорядился 

сначала снести дом, а потом 
устранить недостатки. Дом 
снесли в одну ночь, жильцы 
едва успели унести ноги.

Ремонтники не пали ду-
хом. Они воздвигли и отре-
гулировали лифт, установи-
ли надёжную канализацию, 
водопровод,  газопровод, 
мусоропровод - всё, что по-
ложено.

Стояла открытая всем взо-
рам изнанка дома. Это была 
жуткая картина: дом без кры-
ши, стен, полов и фундамента. 
Жалобно выл ветер, запутав-
шийся в хитроумных спле-
тениях труб, пылали жаром 
радиаторы, регулярно урчали 
унитазы, создавая иллюзию 
материального благополу-
чия, по вечерам зажигались 
лампочки и горели голубым 
пламенем газовые горелки, а 
с утра радиоточки призывали 
ворон заняться утренней гим-
настикой.

- Что же это такое? - лома-
ли голову прохожие. - Кон-
структивистское течение в 
градостроительстве или аб-
страктная скульптура?

Шеф лично проверил каче-
ство работ. Он поднялся лиф-
том на последний этаж, вымыл 
руки под краном, высушил их 
у горячей батареи. Всё было 
сделано на «отлично».

Жильцам стали выдавать 
ключи от квартир. 

Антидом

Анна  Дмитриевна Колесникова.

Иван аЛЕКСаНДрОв

Разные по глубине таланта, по 
тематическим предпочтениям, 
они своими стихами создают не-
повторимый образ современной 
российской поэзии. Елена Пиети-
ляйнен – из Петрозаводска, Сергей 
Попов – наш, воронежский, Игорь 
Тюленев – из Перми, Константин 
Смородин – из Саранска, Николай 
Зиновьев – из Краснодарского 
края, Игорь Лукьянов – земляк, из 
Борисоглебска и, наконец, Сергей 
Бударин – молодой стихотворец 
из Самары.  

Прозаический раздел январской 
книжки не столь многочислен, од-
нако от этого он не потерял своего 
высокого художественного уровня. 
Сами имена авторов говорят за 
себя. 

Виктор Потанин  давно и проч-
но вошел в число наиболее ярких 
русских прозаиков. Автор жи-
вет в  Кургане, сотрудничает с 
«Подъемом» многие годы. На этот 
раз он предложил к публикации 
новую повесть «Без имени». Про-
изведение написано прекрасным 
языком. Очень современно по 
тематике. Жизнь общества все 
чаще и чаще заставляет каждого 
из нас вглядываться в самого себя, 
заново переоценивая пережитое. 
Этим и занимается главный герой 
повести. Боль человека, лишивше-
гося имени, состоит из нескольких 
слагаемых. Исчезло с карты назва-
ние его родной деревни Снегири, 
получив обезличенный знак – 48-й 
километр, уходят неприкаянно 
из жизни близкие люди – мать, 
одноклассники, становится чужим 
родной сын, который ищет своё 
счастье в солнечной Италии… И 
всё-таки, несмотря на внутреннюю 
духовную опустошенность, герой 
повести чувствует, что в обществе 
происходит накопление новых, со-
зидательных сил.

Имя Алексея Прасолова для нас, 
воронежцев, знаковое. Вот и на этот 
раз, словно из небытия, возвратил-
ся автор на журнальные страницы. 
Но уже не как поэт и не как мудрый 
собеседник в письмах к близким, а 

как яркий, оригинальный прозаик. 
Говорят, рукописи не горят. Исто-
рия обретения неизвестных рас-
сказов Прасолова сродни чуду. Как 
они были найдены, рассказывает в 
журнале известный россошанский 
краевед Алим Морозов.    Два прасо-
ловских рассказа из забытой папки 
– «Цветов не будет» и «Новогодняя 
ночь»  – журнал представил на суд 
читателей.

Журнальная публицистика пред-
ставлена очерком недавно ушедше-
го от нас Валерия Миролевича 
«Хутор Петровка, русский Север 
и плачущий японец» с интригую-
щим подзаголовком: «Несколько 
легенд из жизни отечественного 
природного газа». И тема, и язык, и 
герои повествования, и глубокое ав-
торское знание предмета докумен-
тального исследования читаются 
с интересом и не оставляют места 
для равнодушного восприятия. 
Валерий Миролевич с нетерпением 
ждал выхода из печати этого номе-
ра. К сожалению, ему не хватило 
всего нескольких дней, чтобы по-
держать в руках январскую книжку 
«Подъёма» со своим очерком.     

Литературоведческий раздел 
представлен размышлениями се-
кретаря Союза писателей России 
Николая Переяслова «Литература 
и нанотехнологии». И хотя сло-
во «нанотехнологии» вызывает 
легкую улыбку по отношению к 
предмету разговора, оказывается, 
взаимосвязь между этими поня-
тиями существует и нешуточная. 
Думается, с не меньшим интересом 
читатель ознакомится и с взгля-
дами московской писательницы 
Лидии Сычёвой на состояние лите-
ратуры и не только в современной 
России. 

Завершающие страницы «Подъ-
ёма» посвящены теме искусства 
и культуры. Ольга Макеева в ма-
териале «Профессия и судьба» 
рассказывает о вокальной школе 
Нины Синицыной, а краевед из 
Орла Алексей Кондратенко в статье 
«От «Синей блузы» -   к простоте и 
глубине классики» вспоминает о 
замечательном русском художнике 
Алексее Мищенко.

Январский 
«Подъём» 
Вышел  из  печати  первый номер  литературно-художествен-
ного журнала «Подъем». Обращает на себя внимание обилие 
поэтических имен. Такое впечатление, что в гостях у нас пол-
дюжины коллег из разных уголков России, чтобы каждый пред-
ставленный подборкой автор влился в единый, многоголосый 
хор  на празднике красиво звучащего поэтического слова. 

Моя «палата» с краю…
Многие из этих людей и сегодня 

на своих местах», - посетовал москов-
ский гость. Почему же эта «шваль» до 
сих пор правит бал – так и осталось 
тайной. 

Говоря о работе федеральной Обще-
ственной палаты, Рошаль посетовал, 
что «чиновники перерезали пуповину 
между палатой и народом, поэтому 
практически никто и не знает, чем 
мы там занимаемся». Честно сказать, 
такие сетования не совсем понятны. 
В палате собраны известные в стране 
люди, с большим авторитетом и влия-
нием. Кто им мешает рассказывать 
о своей работе в газетах, на радио и 
ТВ? Поистине сенсацией прозвучало 
сообщение, что «Общественная палата 
приняла решение о том, что здравоох-
ранение РФ не соответствует 
Конституции страны». После 
такого решения Президент 
России должен уволить всех 
руководителей Минздрава 
в полном составе и, как го-
ворится, без выходного по-
собия. Но в Правительстве 
никто даже не шелохнулся. 
Вот вам и роль гражданского 
общества! 

Рошаль подробно рассказал, как, 
несмотря на сопротивление бывшего 
министра Зурабова, общественности 
удалось добиться повышения уровня 
зарплат на десять тысяч рублей работ-
никам участковой службы. Напомнил 
собравшимся о её катастрофическом 
до этого положении и раздорах, ко-
торые пошли в коллективах после 
такого повышения. Поэтому «в неко-
торых регионах нашли возможность 
повысить на десять тысяч зарплату и 
«узким» специалистам». Медики каких 
регионов оказались счастливцами, вы-
ступающий не назвал. 

Было приведено ещё несколько при-
меров неудачной деятельности бывшего 
менеджера Зурабова. Но в связи с этим 
возникает естественный вопрос: почему 
светила медицинской науки и практики 
молчали об этом? Впрочем, вспоминаю, 
что отдельные тревожные публикации 
в «Известиях», «Российской газете», 
«Литературке» появлялись. Почему 
же правительство не прислушивалось к 
голосу общественности? Не потому ли, 
что сегодня личные связи и родственные 
отношения сильнее всякого обществен-
ного недовольства. 

Леонид Михайлович не стал разви-
вать эту тему и обратился к проблеме 
сбора страховых взносов в системе 
ОМС. Рост их на два процента от фонда 
оплаты труда даст возможность попол-
нить Фонд на 460 миллиардов рублей 
– такого в отечественной медицине ещё 
не было. Это позволяет надеяться, что 
решены будут многие проблемы, хотя 

и далеко не все. Главная из них - низкая 
зарплата медиков. По мнению Рошаля, 
зарплату надо «поднимать сразу и на 
значительную сумму, а не прибавлять 
по 200-300 рублей, которые через пару 
месяцев «съедаются» инфляцией». 
Кроме того, зарплаты не должны «при-
вязываться к модернизации, как это де-
лается сейчас. Это несправедливо, когда 
один получает дополнительные деньги, 
а другой, помогающий ему, не имеет ни 
рубля. Пока у врачей не будут оклады по 
30-40 тысяч, здравоохранению из ямы 
не выбраться». Позицию президента 
Национальной медицинской палаты зал 
одобрил аплодисментами. 

При этом Леонид Рошаль призвал 
слушателей не бояться отстаивать свои 
права. Напомнил нашумевший скандал 
с молодым доктором Хреновым из Ива-

новской области, который не побоялся 
сказать Путину правду о ситуации в 
местном здравоохранении. «Местное 
начальство стало его прижимать, но мы 
выступили в его защиту. Нам не хватает 
таких «хреновых», - с сожалением от-
метил Рошаль. 

Леонид Михайлович объяснил, 
почему Национальная медицинская 
палата решила присоединиться к 
Общероссийскому народному фронту. 
Оказывается, без поддержки Владими-
ра Путина принимаемые в последнее 
время законы не обсуждались обще-
ственностью, а потому вышли откро-
венно ущербными и требуют поправок. 
Подобное могло ждать и новый закон 
«Об основах охраны здоровья граждан 
в РФ». После его обсуждения Палата 
внесла 109 поправок. Но многие из них 
откровенно тормозились чиновниками, 
и только обращение к председателю 
правительства позволило внести их в 
окончательный вариант закона. 

- Сегодня здравоохранением не 
доволен никто – ни руководители 
страны, ни народ, ни мы сами, - сказал 
выступающий. - Но мы должны сделать 
всё, чтобы за пять лет число довольных 
медициной увеличилось вдвое. Для 
этого нам не надо бояться говорить 
правду, невзирая на то, кому ты её хо-
чешь сказать.

Иронические сравнения, шутливые 
замечания, желание образно показать 
суть проблемы – всё было в арсенале 
столичного светилы. Быть может, из-
лишними оказались некоторое много-
словие и воспоминания о событиях 

двадцатилетней давности, которые не 
имели отношения к нынешнему по-
ложению здравоохранения. Многие 
ведь пришли, чтобы услышать анализ 
сегодняшнего дня и пути выхода из 
кризиса. К сожалению, об этом было 
сказано между прочим. Жаль. Хотя в 
целом встреча была полезной.

А теперь несколько «картинок с на-
туры». Не знаю, заставляли медиков 
идти на встречу с гостем в обязательном 
порядке (как это практикуется в Во-
ронеже в последние годы) или они шли 
добровольно. Очевидно, заставляли, по-
скольку многие не испытывали никако-
го интереса к тому, что говорил Леонид 
Рошаль. Главный врач воронежского 
городского медучреждения, сидевший 
справа от автора этих строк, активно 
разгадывал сканворды. Дама слева 

вытащила из сумки несколько 
пронумерованных листов с ко-
лонками цифр и полтора часа 
что-то считала на калькуляторе. 
Видимо, другого времени у неё 
просто не было. Две молодые 
особы - возможно, интерны,  
сидевшие впереди, сообщали на 
ухо друг другу какие-то новости. 
Зачем эти люди два часа мучи-
лись в зале? Если неинтересно 

слушать, встань и уйди – никто ведь 
никого не удерживал.

После завершения встречи подо-
шел к двум молодым женщинам. Обе 
сказали, что они врачи, и я попросил их 
поделиться впечатлениями о встрече. 
Узнав, что перед ними журналист, они 
будто по команде напряглись и наот-
рез отказались разговаривать: «Нам 
главный врач запретил общаться с 
журналистами». Повернулись спинами 
и отошли. Обращаюсь к двум оживлен-
но беседующим мужчинам с такой же 
просьбой. Лица их тут же застывают. 
Ответа нет. Нынче узнать мнение 
медработников Воронежской области 
по любому, даже самому простому во-
просу практически невозможно: вид 
журналиста приводит их в шоковое 
состояние. «Нам нельзя говорить», - 
шепчут побелевшие губы. 

Лет 5-6 назад ничего подобного не 
было. Теперь же рядовым докторам 
запрещает общение с представителями 
прессы  главный врач, ему - руково-
дитель департамента, тому - началь-
ник из областной администрации. С 
сожалением отмечаешь, что медики 
мало-помалу превращаются в малоду-
мающих роботов. Приказали им голо-
совать за партию власти – голосуют. За-
претили всякие разговоры о мизерных  
зарплатах  – все молчат. Велели всем 
быть на митинге в поддержку главного 
кандидата в президенты, все, понурив 
головы, идут. Неужели самим не про-
тивно от такой тупой покорности? О 
формировании какого гражданского 
общества мы тут говорим? 

Начало | Страница 1 

Поистине сенсацией прозвучало 
сообщение, что «Общественная 

палата приняла решение о том, что 
здравоохранение РФ не соответствует 
Конституции страны». 
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Представленный здесь Лунный посевной календарь поможет вам выбрать наилучшие дни для посева семян, но помните одно золотое правило:  
в дни новолуния и полнолуния, за 12 часов до их наступления и 12 часов после, не рекомендуется ни сеять, ни сажать. Однако это совсем не означает,  

что ничего нельзя делать в обычные дни. Можно, поскольку основное влияние на рост и развитие растений оказывают местные погодные условия,  
готовность почвы, качественный посадочный материал, наличие у вас времени и ваше собственное настроение.

Сводная таблица 

ЛУННОГО ПОСЕВНОГО КАЛЕНДАРЯ
 на 2012 год для овощных культур 

Обозначены наиболее благоприятные даты для посева, замачивания семян, посадки луковиц и клубней  

Культура февраль март апрель май июнь июль август Сентябрь октябрь
Перец, баклажан 24-26 4-6,23-24        

Томат 24-26 4-6,23-24 1-3       
Физалис овощной 24-26 4-6,23-24 1-3       

Огурцы 24-26 4-6,23-24 1-3,29,30 25-27 21-24     
Тыква, кабачок, патиссон  4-6,23-24 1-3,29,30 25-27 21-24     

Горох, бобы  1-3,29,30 25-27 21-24      
Фасоль   1-3,29,30 25-27 21-24     

Зерновые злаки   1-3,29,30 25-27   15,16 2-4  
Салат 4-6,23 2,3,30,31 4,27,28 23,24 1,2,20,21,29 26-28 22-24   
Укроп 4-6,23 2,3,30,31 4,27,28 23,24 1,2,20,21,29 26-28 22-24   

Капуста 4-6,23 2,3,30,31 4,27,28 23,24      
Лук на перо 4-6,23 2,3,30,31 4,27,28 23,24 1,2,20,21,29 26-28 22-24 17,18,25,26  

Базилик   4,27,28 23,24 1,2,20,21,29     
Петр., сельд. лист 4-6,23 2,3,30,31 4,27,28 23,24     17,18,25,26

Лук порей 4-6,23 2,3,30,31 4,27,28       
Цветная капуста, брокколи  1,2,28,29 24,25 3,4,30,31 27,28     

Цветы 2,3 1,2,28,29 24,25 3,4,30,31 27,28  21,22 17,18  
Морковь  16,17 12,13 9-11,18,19 6,7    1,2,30,31
Свекла  16,17 12,13 9-11,18,19 6,7     

Петрушка на корень 18,19 16,17 12,13 9-11,18,19     1,2,30,31
Сельдерей корневой 18,19 16,17 12,13 9-11,18,19     1,2,30,31

Брюква, репа   12,13 9-11,18,19      
Редис 18,19 16,17 12,13 9-11,18,19   9,10   

Редька лет., дайкон  16,17 12,13 9-11,18,19 6,7,14-16     
Редька зимняя    9-11,18,19 6,7,14-16     
Лук на репку  16,17 12,13 9-11,18,19      

Чеснок яровой  16,17 12,13 9-11,18,19      
Чеснок озимый        4-6 2,3

Картофель яровизация  16,17 12,13       
Картофель посадка   12,13 9-11,18,19 6,7,14-16     

Земляника   4,27,28 23,24   22-24 17,18,25,26  
Малина   4,27,28 23,24   22-24 17,18,25,26  

Культура февраль март апрель май июнь июль август Сентябрь октябрь
запрещенные для посева дни 8, 22 8, 22 6, 21 6, 21 4, 19 1, 19 2, 17 16, 30 15, 29

 PS. Обозначенные даты в лунных посевных календарях носят рекомендательный характер. 

Спорт за неделю
Воронеж  и  область

Три «серебра» и одна «бронза»
Эти награды завоевали юные спорт-
смены команды по каратэ Воронеж-
ской области IRBIS TEAM на пре-

стижном Международном турнире Kharkov 
Open 2012. Cпортсмены сражались в 39 
весовых и возрастных категориях по двум 
направлениям – кумитэ и ката. Первую ме-
даль воронежской сборной принесла Ульяна 
Фатеева, искусно обыграв спортсменок из 
Молдовы, Украины и России, юная каратист-
ка вышла в финал в категории 6-7 лет. Пре-
восходно отработали свои поединки Максим 
Часовских и Николай Рябинин, но финалы 
обеих категорий завершились с нулевым ре-
зультатом, и судьбу финалистов вынес судейский корпус. Решение оказалось 
не в пользу россиян. Неплохо свою категорию отработал и Виталий Сенцов: 
итог – бронзовая награда в копилке сборной.

Святослав ДмиТриев.

«Железнодорожники» готовятся дома 
Футболисты «Локомотива», представляющие нашу область в зоне 
«Центр» второго дивизиона, провели первый подготовительный 
сбор в этом году на своей базе в Лисках. Надо отметить, что на 

Центральном стадионе созданы неплохие условия для тренировочных за-
нятий, и в целях экономии средств «железнодорожники» в тёплые края не 
спешат. В ходе сбора подопечные Игоря Пывина провели два контрольных 
матча. Условно второй состав встретился с командой из Белгородской об-
ласти - «Слободой» и разошёлся миром - 2:2. У коллектива из Алексеевки 
результативным дублем отметился воспитанник воронежского футбола 
Павел Аверьянов, у лискинцев дважды отличился Антон Середа. А основной 
состав «Локомотива» нанёс поражение дублёрам «Факела» - 4:3. Кстати, у 
резервистов это был второй контрольный матч. В первом они на выезде с 
минимальным счётом 0:1 уступили дублёрам липецкого «Металлурга». Под 
занавес сбора «Локомотив» должен был провести контрольный матч с ещё 
одним представителем зоны «Центр» - старооскольским «Металлургом-
Осколом», но эта игра не состоялась. В начале следующей недели, после 
небольшого отдыха, лискинцы продолжат подготовку к сезону. Отметим 
смену на капитанском мостике «Локомотива» - вместо избранного на пост 
мэра Нововоронежа Сергея Честикина команду в качестве генерального 
директора возглавил мэр Лисок Евгений Митюрев. 

«валидольные» поединки 
Очередной соперник женского волейбольного клуба «Воронеж» 
- питерская «Ленинградка» - клуб с амбициями. Ещё в прошлом 
сезоне этот коллектив выступал в элитном дивизионе, а в этом 

перед командой стоит задача вернуть утраченные позиции. Хотя если брать 
турнирные расклады, то ВК «Воронеж» перед отчётными матчами занимал 
второе место, а «Ленинградка» находилась в середине таблицы, тем не менее 
отставание от лидеров было невелико. И оно ещё более сократилось после 
игр, прошедших в воронежском спорткомплексе «Кристалл» в минувший 
уик-энд. Оба матча имели увлекательный и порой драматичный сценарий. 
Болельщикам такие игры нравятся, а вот тренеры нередко называют подоб-
ные поединки «валидольными». Для выявления победителя и в первом, и во 
втором матчах командам пришлось провести по пять партий. И оба раза со 
счётом 3:2 победу праздновали гости. Таким образом, «Ленинградка» запи-
сала на свой счёт четыре очка, ВК «Воронеж» - два. По итогам тринадцатого 
тура нашу команду со второго места потеснила нижегородская «Спарта», 
дважды одолевшая одного из аутсайдеров «Юрмаш» - 3:1 и 3:0.  Именно с 
коллективом из далёкой Юрги предстоит провести очередные две встречи 
подопечным Левона Джагиняна. 

Затяжное турне 
Как-то странно составлен календарь баскетбольной Суперлиги жен-
ских команд. В первом круге воронежский коллектив практически 
все игры проводил дома, а теперь настала пора побывать на выезде. 

Последний раз воронежские поклонники баскетбола видели свою команду 
в середине декабря - аккурат в конце первого круга. Очередное свидание 
с командой запланировано на середину марта: в течение одной недели 
«Воронеж-СКИФ» проведёт на своей площадке сразу четыре матча, и на этом 
домашняя программа второго круга будет завершена. Странно, не правда ли? 
А пока воронежский коллектив продолжает затяжное турне по маршруту 
Ростов-на-Дону – Ставрополь – Кропоткин – Пенза – Казань. Очередным 
пунктом остановки была столица Ставропольского края. Первая игра про-
шла с заметным преимуществом хозяек площадки и завершилась их побе-
дой - 78:61. Самыми результативными игроками в составе команды гостей 
стали Ирина Акимова - 14 очков и Мария Коровкина - 13. В повторной игре 
команде Станислава Истомина удалось взять реванш у «Ставропольчанки» 
со счётом 65:57. Наибольший вклад в победу внесли Елена Легостаева - 16 
очков и Елена Ибрагимова - 15.  После этих игр турнирное положение нашей 
команды не изменилось – она по-прежнему находится на восьмом месте.  
Будем надеяться, что матчи в Кропоткине с занимающей последнее место 
«Кубанью» пройдут для БК «Воронеж-СКИФ» без очковых потерь.

Подтвердили свой класс 
В воронежском спорткомплексе «Центральный» состоялись чем-
пионат и первенство Центрального федерального округа России по 
ушу. В соревнованиях приняли участие 345 спортсменов из десяти 

регионов ЦФО. Воронежские спортсмены показали отличные результаты, 
и по итогам турнира многие из них вошли в сборную ЦФО. Судите сами: 
всего в сборную приглашены 72 спортсмена, и 40 из них - наши земляки! 
У воронежской команды - 47 золотых, 29 серебряных и 39 бронзовых ме-
далей. Первое место в командном зачёте в разделе «чуаньтун» завоевали 
воронежские спортсмены. В разделе «боевое ушу» Воронежская область 
заняла второе место вслед за сборной Белгородской области. Воронежские 
спортсмены завоевали четыре медали на первенстве России по джиу-джитсу 
среди спортсменов не старше 15 лет, которое прошло в Санкт-Петербурге. 
В весовой категории до 60 кг две верхние ступени пьедестала заняли вос-
питанники СДЮСШОР №22 - Александр Панченко и Павел Санков. Две 
«бронзы» в копилку воронежской команды принесли девушки - Елизавета 
Фролова и Ирина Конищева. 

Леонид ХрУЩЁв.

ФУТБОЛ

«Факел»: в поисках  
уверенности в своих силах

Голы: Спонов, (0:1). Гаврюк, 49 
(1:1).

1 февраля. Анталья.
«Факел», 1-й тайм: Дьяченко, 

Житников, Эдиев, Михалев, Гапон, 
Гицелов, Клопков, Еремеев, Кантони-
стов, Акопянц, Аброскин, (Вакулич, 
31).

«Факел», 2-й тайм: Терновский, 
Авраменко (Богомолов, 85), Гайдин, 
Кудряшов, Гаврюк, Хабаров, Кудря-
шов, Лайзанс (Ямлиханов, 85), Гав-
рилов, Кириленко (Лев, 80), Вакулич 
(Пронкин, 66).

По окончании матча главный 
тренер «Факела» Константин Сар-
сания по уже сложившейся хорошей 
традиции прокомментировал про-
шедшую игру.

- Эта встреча еще раз показала, 
что есть ошибки, которые надо ис-
правлять. От игроков требовалось 
создать большую плотность в сере-
дине поля и играть в быстрых контр- 
атаках. Первую часть установки 
футболисты выполнили, вторую - 
нет. Ситуацию у ворот соперника 
не обостряли. В первом тайме мы 
не создали у чужих ворот ни одного 
опасного момента. «Жетысу», впро-

чем, тоже, однако гол он нам забил. 
Мы постоянно держали мяч под сво-
им контролем, но для достижения 
победы этого было мало. Ведь не-
обходимо создавать остроту у ворот 
соперника и забивать голы. 

После перерыва мы поменяли со-
став, и вышедшие на замену ребята, 
пусть игравшие не столь мастеровито, 
но с огромным желанием показать 
себя, сравняли счет. Мы создали 
еще несколько опасных моментов, 
и победу «Факелу» мог принести 
Вакулич, получивший отличный пас 
от Кириленко. Он обыграл вратаря, 
но не попал в ворота с острого угла. 
Отмечу, что опять очень активен в 
атаке был Аброскин.

На этом сборе мы еще не наи-
грываем «стандарты», поэтому со 
штрафных и угловых ударов голы 
не забиваем. На игроков возложена 
тяжелая физическая нагрузка, но 
победить в «спаррингах» было бы 
неплохо. Уверенность в своих силах 
окрыляет, а она нам сейчас очень 
нужна.

Что касается возможного попол-
нения состава команды, то можно 
сказать, что Вакулич пока оставляет 
хорошее впечатление. Тренируется с 
полной отдачей. Форвард быстрый, 

резкий, молодой и перспективный, но 
что-то определенное говорить о нем 
пока рано. Надо будет посмотреть на 
него более внимательно. Для укре-
пления состава нам понадобятся еще 
два-три опытных игрока. Мы ведем с 
ними переговоры, но просматривать 
их не будем. Я прекрасно знаю их 
уровень: он достаточно хорош. Со-
всем необязательно, что укрепление 
состава может произойти именно на 
этом сборе, возможно, что и на по-
следующих.

От себя добавлю, что звучит это 
все радужно, обнадеживающе. На-
стораживают два факта. Первый: над 
стандартными положениями работа 
не ведется, хотя как минимум треть 
голов во всех европейских чемпио-
натах, включая российский, забива-
ется именно с них. Второй: возьмет 
Сарсания трех новых игроков - цен-
трального защитника, крайнего хава 
и еще одного нападающего (не зря 
ведь Шишелова, Козлова и Котова в 
свободное плавание отправил), и где 
гарантия, что опять не зазвучит ста-
рая, набившая уже оскомину песня? 
Мотив известен: не было времени 
сыграться, притереться и так далее. 
Наступать в очередной раз на ста-
рые грабли? Не думаю, что главный 
тренер «Факела» захочет это сделать. 
Если приглашать, то чем быстрее, 
тем лучше. Ясное дело, что каждый 
человек имеет право на ошибки, а 
тренер - нет. Так уж складывается 
спортивная жизнь, и каждый вправе 
сделать свой выбор.

Сарсания не покинул тонущую 
команду в отличие от Байдачного, 
старается выправить положение 
и делает какие-то шаги в этом на-
правлении. Давайте не будем делать 
скоропалительных выводов и посмо-
трим, чем все это закончится.

«Факел» (Воронеж) - «Жетысу» (Талдыкорган) 1:1 (0:1)
На просмотр в «Факел» приглашен нападающий Дмитрий вакулич 
(1990 г.р., «Карелия», Петрозаводск).  Дмитрий стал лучшим бом-
бардиром зоны «Запад» второго дивизиона, забив в 34 матчах 
17 мячей. Пока он является первым новобранцем, взятым со 
стороны. Кореец Юн, прибывший из Узбекистана Гоголь и украи-
нец Яценко не проявили себя должным образом и отправились 
восвояси. Главный тренер «Факела» Константин Сарсания при-
ступил к экспериментам: опытного центрального полузащитни-
ка Кантонистова отправил на фланг, а молодого нападающего 
Авраменко, в чем-то похожего на незабвенного Герда мюллера, 
который каждый третий пас воплощал в гол, решил попробовать 
в качестве защитника.

максим СКВорЦоВ

ПОэТИЧеСКАя ТеТРАдь

поздравительная открытка
Сегодня – день рождения председателя Воронежского  

областного Совета ветеранов (пенсионеров) войны, труда, ВС  
и правоохранительных органов, генерал-майора в отставке 

С.А. ХодАковСкого
Уважаемый Станислав Антонович!
Искренне поздравляем Вас с замечательным событием в 

Вашей жизни, с днем рождения. Желаем Вам крепкого здоровья, 
долголетия, успехов в решении насущных ветеранских проблем. 
Благополучия Вам и Вашим близким!

Члены организационно-методической комиссии  
при областном Совете ветеранов.

Ты нужен Воронежу!
Ты нужен России!

Наш воронежский край сказочно кра-
сив, расположен в самом центре России! 
Мы гордимся, что на этой благодатной 
земле родились великие поэты и писате-
ли: Никитин, Кольцов, Бунин, Платонов, 
основатель хора имени Пятницкого 
Митрофан Пятницкий. Поэтому у нас 
такой замечательный звонкоголосый 
воронежский хор «Воронежские девчата». Это наши певцы и 
музыканты поют во всех уголках России! А какие прекрасные у 
нас драматический театр, оперный театр, театр юного зрителя, ку-
кольный театр. В них работают очень талантливые актеры. У нас 
песенный край с прекрасной, умной и талантливой молодёжью. Я 
уверена, что нашими успехами всегда гордится вся Россия! Мои 
дорогие земляки, уважаемые воронежцы, я приглашаю вас всех 
прийти 4 февраля в 12.00 на Советскую площадь к театру драмы 
на общегородской митинг, который пройдёт под девизом «Ты 
нужен Воронежу! Ты нужен России!».

екатерина моЛоДцовА,  
народная артистка россии. 

*  *  *
Мужчина сходит по ступеням,
Сынишку на руки подняв,
Несет его без напряженья,
Легко и празднично, как флаг.

А кроха мир обозревает
От удивления сопит, 
Как будто все он понимает,
Да только вот не говорит.

Он ни о чем еще не спросит
И ощущает он пока
Лишь то, 
        что в добрый мир выносит
Его отцовская рука.

*  *  *
Миловану Дозету

Нам Судьбой 
                предначертано это:
Не случайною встреча была!
Жаль, что нас 
                   не весна и не лето – 
А лишь поздняя осень свела.
Не будили нас майские грозы,
Душным зноем 
                      июль не томил,
На свиданьях фиалки иль розы 
Ты не мне –
               сербиянкам дарил…

Ну и пусть миновало нас лето,
Эти годы разлуки – не в счет.
Посмотри, 
          каким пышным букетом
Наша поздняя осень цветет!
Как закаты багрово-румяны,
Золотится багрянцем листва,
И в рассветно-молочном 
                                           тумане
Паутинок плывут кружева…

Есть печаль в увядании сада,
Но пока его краски сильны.
И друзья замечают –
                              по взглядам,
Что мы оба еще влюблены.
Как затейливы судеб 
                                сплетенья,
Череда расставаний и встреч…
Эту осень и это цветенье –
Дай-то Бог нам 
                   подольше сберечь! 

НА РАБОТУ НЕОХОТА!
Мне сегодня неохота –
Пусть не ждет меня работа. 
Я пойду скакать по лужам,
Как мальчишка-озорник.

Даже дождь 
                   со мною дружен –
Он сегодня мой двойник.
Все исследую афиши:
Что к чему, где что и как,
Даже, может быть, 
                               на крышу
Заберусь через чердак:
С царства труб и дымоходов
И воинственных котов
С высоты взгляну на город –
Лучше многих городов:
На какой-нибудь из улиц
Вдруг увижу: ты идешь:
Бедный! Только что проснулся
И едва себя несешь.
Я приду к тебе на помощь, 
Я возьму тебя с собой.
Нас в пути застанет полночь
На машине грузовой.
Ехать нам не будет скучно
Средь лесов, озер и гор,
Непременно добродушный
Попадется нам шофер.
Только выедем из леса, 
Спросит он: «Куда везти?»
Мы попросим тихо: 
                         «В детство...»
Он кивнет нам: по пути.
Мне сегодня не в охоту –
Не пойду я на работу!

*  *  *
Не корил и не винился,
Вышел – бледен и сутул,
Не обнял и не простился
И руки не протянул.

Мне отмерил полной мерой
И в глаза не поглядел...
Только взгляд, лучисто-серый,
Как-то жутко леденел,

Только вниз от губ – морщинки,
Только где-то, у щеки,
Словно маленькие льдинки,
Все ходили желваки...

*  *  *
Когда придет 
                      нежданный час –
Пора последнего прощанья,
Да будут чистыми у нас
Душа и ум, и одеянья!

В себя внимательней глядись
И каждый день, 
                     почтивши Бога,
В одежды белые рядись
И стой готовым у порога.

лидия лЮличеВа
г.Воронеж

Закон неписаной 
любви

По горизонтали: 1. Персонаж поэмы «Мертвые души». 6. Сухой тропиче-
ский ветер, дующий от тропиков к экватору. 7. Наметенная ветром куча снега. 9. 
Кушанье восточной кухни. 10. Отсутствие выстрела при спуске крючка оружия. 
11. Тропический фрукт. 12. Стремительно текущая река или ручей. 14. Юмо-
ристический журнал, в котором печатались произведения Чехова. 16. Роман 
Гончарова. 18. Американский актер, певец. 19. Место, где можно укрыться, 
скрыться. 20. Геодезический знак, указывающий абсолютную высоту данного 
пункта. 21. Приспособление для бритья безопасной бритвой. 23. Команда у 
военных стоять навытяжку. 25. Младший член дружины князя. 27. Рядовой во-
енного флота. 28. Режущий край режущего орудия. 29. Заболевание глаза.

По вертикали:  1. Часть дверной рамы. 2. Равномерное чередование 
каких-либо элементов. 3. Боевая машина пехоты. 4. Прибор для определения 
времени. 5. Благородный газ. 6. Приписка в конце письма. 8. Один из дву-
надесятых праздников. 12. древнегреческий поэт. 13. Вид конноспортивных 
состязаний. 15. Страница с её оборотом. 17. деревянная часть ружья. 22. 
Налог, взимавшийся с крестьян помещиками. 24. японский автомобиль. 25. 
Сорная трава. 26. Один из типов зубов.

Составил Владимир Кирин.

Ответы на кроссворд (3 февраля)
По горизонтали: 1. Стрекот. 6. Соблазн. 10. Рынок. 11. Награда. 

12. Регистр. 13. Пение. 14. Виляние. 15. Помарка. 16. Замок. 17. Чукотка. 
21. Актриса. 25. Бах. 27. Стрекоза. 28. Агрессор. 29. Сэм. 31. Спартак. 35. 
Рыболов. 39. Опера. 40. Озверин. 41. Зародыш. 42. Титов. 43. Наколка. 44. 
Радикал. 45. Ксива. 46. Антракт. 47. Точилка.

По вертикали: 1. Сандвич. 2. Рогалик. 3. Кларнет. 4. Трапеза. 5. Ано-
нимка. 6. Скрепка. 7. Бегемот. 8. Ассорти. 9. Нирвана. 18. Уступ. 19. Осетр. 
20. Кроха. 22. Курсы. 23. Русло. 24. Слово. 25. Бас. 26. Хам. 30. электрик. 
31. Стоянка. 32. Адвокат. 33. Тарелка. 34. Контакт. 35. Разврат. 36. Бородач. 
37. Ледокол. 38. Вешалка.

Памяти В.И.Федосова
2 февраля 2012 года перестало биться сердце известного во-

ронежского ученого, прекрасного педагога, общественного деятеля 
Василия Игнатьевича Федосова. 

Василий Игнатьевич родился 3 января 1934 года в крестьянской 
семье в с. Лесное Уколово Красненского района Белгородской 
области. Окончив семилетку и Острогожское педагогическое 
училище, трудовую биографию начал учителем средней школы 
Южно-Сахалинска. В 1959 году завершил обучение на историче-
ском факультете Воронежского государственного университета. 
Несколько лет отдал комсомольской и партийной  работе. С 1963 
года Василий Игнатьевич на преподавательской и административной работе в ВГУ и 
Воронежском филиале Российской академии государственной службы при Президенте 
РФ. Крупный специалист в области теории международных отношений и геополитике. 
Автор монографии и более 80 научных публикаций. 

Василий Игнатьевич Федосов долгие годы был членом диссертационного совета по 
политическим наукам в ВГУ, воспитал более 30 кандидатов и докторов наук. 

Открытость, неравнодушие, человеческое участие, активная гражданская позиция 
снискали ему заслуженный авторитет среди коллег и жителей области. В 1990 году на 
первых альтернативных выборах Василий Игнатьевич был избран депутатом областного 
Совета народных депутатов. В 1998 году возглавил Конгресс интеллигенции Воронеж-
ской области.

Светлая память о Василии Игнатьевиче Федосове, порядочном человеке и высоком 
профессионале, навсегда сохранится в наших сердцах.

Коллеги, ученики, друзья.

С 1 февраля по 31 марта в любом почтовом отделении Во-
ронежской области можно оформить досрочную подписку на 
газету «Коммуна» на второе полугодие 2012 года. Обычно цена 
на издание в период досрочной подписки держится на уровне 
прошлой подписной кампании. И в этот раз почта и редакция 
остались верны традиции. Но, тем не менее, подписка на 
«Коммуну» выросла на 16 рублей. Это связано с увеличением 
количества номеров -  в первом полугодии газета выходила 94 
раза, а во втором полугодии запланировано 100 выходов.

 Дорогие наши читатели, скоро начнётся садово-огородный 
сезон, и всё ваше время будет расписано по минутам. Поэтому 
не откладывайте подписку на потом. Подпишитесь на «Комму-
ну» сегодня и оставайтесь с нами весь год. А мы обещаем, как 
и прежде, радовать вас интересными материалами о жизни 
нашего края.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА 
НА гАзету «КОммуНА»

РеКЛАМА
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